

Law Clinic Wirtschaftsrecht – DIE ANDERE RECHTSBERATUNG



Nicolas Diebold,
Ordentlicher Professor
für Öffentliches Recht
und Wirtschaftsrecht
Universität Luzern

Der Umgang mit rechtlichen Risiken stellt Unternehmerinnen und Unternehmer vor grosse Herausforderungen. Staatliche Wirtschaftsregulierungen werden zunehmend komplexer und Unternehmen müssen einen beträchtlichen Aufwand leisten, um sicherzustellen, dass sie gegen keine Rechtsvorschriften verstossen. Die neu gegründete Law Clinic der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Universität Luzern bietet Unternehmen die Möglichkeit, ausgewählte rechtliche Probleme aus der Praxis durch Jus-Studentinnen und -studenten analysieren zu lassen.



Bernhard Rütsche,
Ordentlicher Professor
für Öffentliches Recht
und Rechtsphilosophie
Universität Luzern

Die am Institut für Wirtschaft und Regulierung (WiRe) der Universität Luzern angesiedelte Law Clinic verbindet juristische Ausbildung und Praxis. Fortgeschrittene Studierende der Rechtsfakultät bearbeiten dabei reale Fälle zu wirtschaftsrechtlichen Themen und verfassen dazu ein Rechtsgutachten. Sie definieren in Zusammenarbeit mit Unternehmen die rechtlichen Fragestellungen und präsentieren ihre Ergebnisse und Vorschläge anlässlich einer Schlussveranstaltung. Die Teams von zwei bis drei Masterstudierenden werden von Professorinnen und Professoren, Lehrbeauftragten der Universität Luzern oder dem unternehmensinternen Rechtsdienst fachlich betreut.

EINBLICK IN PRAKTISCHE JURISTISCHE TÄTIGKEIT

Das Ziel dieses neuen Lernformats besteht darin, den Studierenden einen Einblick in die praktische juristische Tätigkeit zu geben. Unter der Anleitung von erfahrenen Fachleuten werden die angehenden Juristinnen und Juristen geschult, die wesentlichen rechtlichen Risiken zu erkennen und den Unternehmen praxistaugliche Lösungsvorschläge zu unterbreiten. Die beteiligten Unternehmen leisten einen Beitrag an die juristische Ausbildung und knüpfen Kontakte mit Mitgliedern der Rechtswissenschaftlichen Fakultät und mit Studierenden als potenziellen künftigen Arbeitnehmenden.

ERFOLGREICHER START DER LAW CLINIC

Erster Auftraggeber war Roger Abächerli, Professor am Institut für Medizintechnik (IMT) der Hochschule Luzern und Miterfinder des «Virtual Walking». Diese visuelle Therapiemethode, um chronische neuropathische Schmerzen nach Rückenmarksverletzungen zu behandeln, wurde am Schweizer Paraplegiker Zentrum (SPZ) in Nottwil in Kooperation mit dem IMT entwickelt. Die Therapie beruht darauf, dass der Oberkörper des querschnittsgelähmten Patienten gefilmt und auf fremden, gehenden Beinen vor einem virtuellen Hintergrund positioniert wird. Roger Abächerli wandte sich



Die Law Clinic (www.unilu.ch/law-clinic) befasst sich mit einer Vielzahl von wirtschaftsrechtlichen Fragestellungen. Die Expertise der Beteiligten reicht von Wirtschaftsaufsichtsrecht und Fragen der Marktregulierung, öffentlichem Beschaffungsrecht, Sozialversicherungsrecht und Raumplanungsrecht bis hin zu Gesellschaftsrecht sowie Unternehmenssteuerrecht. Die akademische Leitung liegt bei Nicolas Diebold und Bernhard Rüttsche. Koordinator der Law Clinic ist Marc Winistörfer.

Blick für jedes Detail: Ob riskant oder nicht, lässt sich oft erst auf den zweiten und sehr genauen Blick erkennen. Der Fuchsige Röteltrichterling (oben) ist ungiftig, aber kein schmackhafter Speisepilz.



mit der Frage an die Law Clinic, unter welchen rechtlichen Voraussetzungen das neue Medizinprodukt an Patientinnen und Patienten angewendet und in Verkehr gebracht werden darf. Zwei Teams, die sich aus jeweils drei Masterstudierenden zusammensetzten, bearbeiteten die Fragestellung parallel und präsentierten ihre Ergebnisse im Rahmen der Schlussveranstaltung vom 1. Juni 2021. Sie mussten sich nicht nur mit der komplexen Materie des Heilmittelrechts, sondern auch mit dem kürzlich geänderten Medizinproduktrecht der Europäischen Union auseinandersetzen. Im Ergebnis rieten beide Teams dem Auftraggeber, das Produkt nicht unmittelbar in Verkehr zu bringen, sondern mit Blick auf die erleichterten Anforderungen an das Qualitätsmanagement, die technische Dokumentation und die Nachbeobachtung zunächst im SPZ in Betrieb zu nehmen.

Die nächste Durchführung der Law Clinic Wirtschaftsrecht findet im Herbstsemester 2021 statt. Gerne nimmt das Institut für Wirtschaft und Regulierung Anfragen aus der Praxis für zu bearbeitende Fälle entgegen (law-clinic@unilu.ch). ◇